

## El porvenir boer

Inglaterra, después que ha triunfado en el Transvaal, trata de conceder a los boers un régimen político que será de excelentes resultados tanto para la metrópoli como para la colonia.

Las disputas de razas que han dividido al África meridional durante unos cincuenta años van desapareciendo, y la conquista inglesa ha aniquilado las diferencias legendarias entre los afrikanders y los boers.

Resuelto, pues, este primer inconveniente, las cosas se van presentando en forma tal, que la personalidad boer, resultado definitivo de la solución de las discordias interiores, comienza a dibujarse y se acentuará en lo sucesivo.

La muerte de Kruger ha contribuido igualmente a que el odio contra Inglaterra se aplaque y a que de esta manera vaya modelándose una futura nacionalidad.

Un importante periódico francés se ha expresado en los anteriores términos y estudia el futuro destino de la nación boer, alegando las siguientes consideraciones:

Inglaterra viene practicando con sus colonias el excelente sistema de concederles la autonomía administrativa y política. Australia y Canadá son dos ejemplos vivos de ello y la administración local en ambos países es tan amplia que casi parece esterilizada la acción de la metrópoli.

Ahora le ha llegado el caso de estudiar el problema de las Repúblicas sudafricanas y procederá de análoga manera que con respecto al Canadá y Australia.

Lerd Milner trabaja por la constitución en los territorios sudafricanos de un Gobierno semiautónomo y representativo, compuesto de 37 individuos, de los cuales 25 serán elegidos por los distritos y 12 serán nombrados por las autoridades inglesas.

Semejante idea parece haber sido unánimemente aceptada, y los afrikanders y boers, deponiendo sus antiguos odios, trabajan por la formación de un pueblo único.

Un elemento muy importante figura también en la colonia del Cabo, que contribuye a la formación de la nueva nacionalidad, y es el elemento inglés nacido en aquel suelo, que fundiéndose con los descendientes de los holandeses, sientan ingémito el sentimiento de la independencia.

No está, pues, lejano el día en que no habrá distinciones de afrikanders, boers e ingleses, y aquel territorio, a juicio del importante periódico francés, presentará aspecto análogo al de la Argelia, que constituido por franceses, italianos, malteses, españoles y árabes, constituyen un nuevo pueblo, que no reconocen otra patria que Argel.

En la colonia del Cabo predominará, sin embargo, el boer por la energía política y dignidad moral que ha revelado y que son los factores que acusan toda personalidad.

El general Demet exclamó después de la guerra boer que había que preocuparse de que la raza se salvara, y esto lo conseguirá, como a su vez lo obtuvieron Australia y Canadá, que ha florecido bajo la tutela suave de Inglaterra, que de esta manera y sin tiranías cultivó el afecto de las colonias.

## El cometa Pons-Eucler

Las observaciones del cometa Pons-Eucler no parecen haber dado los resultados que había derecho a esperar. Los astrónomos de los principales observatorios del hemisferio boreal no han podido comprobar las indicaciones dadas por el de Heidelberg, a causa del estado brumoso de la atmósfera. No obstante, ninguna duda cabe respecto a su autenticidad e identificación, el autor del encuentro pudo sacar dos fotografías del astro.

Sea lo que sea, conviene recordar que Pons-Eucler no presenta núcleo o concentración, sino que está compuesto de materia nebulosa que parece homogénea como lo sería un gas permanente. ¿Quiere esto decir que tal materia puede ser asimilada a un gas como podría serlo el hidrógeno carbonado? Interesante será la contestación seguramente, tanto más cuanto que por la relación que Valta, director del Observatorio de Marsella, hizo a Arago cuando la aparición del cometa en 1838, su volumen era diez y ocho veces del que hubiera tenido a no haber estado concentrado.

Justo es reconocer, sin embargo, que el volumen de una nebulosidad cualquiera es muy difícil de determinar con exactitud en las cercanías del Sol, donde la atmósfera de la Tierra envía siempre rayos de luz que perturban las observaciones hasta después de ponerse aquel astro.

El diámetro de Pons-Eucler ha sido siempre muy grande en esta interesante aparición. Los astrónomos del Observatorio de París encontraron que el 5 de Noviembre, a una distancia del Sol igual a la de la Tierra, su diámetro real era de nueve radios terrestres, es decir, algo inferior al del planeta Júpiter. De crear a Valtz en esta misma aparición, el 24 de Noviembre el volumen se redujo a 1836 solamente de lo que era en 10 de Octubre, época en que los astrónomos de París observaron que tenía un diámetro catorce veces mayor que el de nuestro planeta. De todo esto se infiere que debe hacerse muy poco caso de las observaciones antiguas y solo deben tomarse a beneficio de inventario.

## Lecturas curiosas

Dote de una Princesa

Anunciase que, con motivo del próximo enlace del Kronprinz con la princesa Cecilia de Mecklemburgo, el Landtag de este ducado ha fijado la dote de la novia en 73.099 marcos, atendiendo a los acuerdos del Pacto de familia ratificado en 1735.

La recaudación de esta cantidad no deja de ser curiosa y dará lugar a una serie de operaciones interesantes.

Las ciudades de Rostock y Wismar, que forman parte de los bienes dotales, han sido tasadas en 5.833 y 3.099 marcos respectivamente.

Los demás burgos, villas, caseríos y alquerías de Mecklemburgo, así como las entenas, satisfarán 1.50 marcos por cada 50 unidades de extensión superficial, sin que la tasa pueda exceder en ningún caso más de 15 marcos por terrateniente.

Los pequeños propietarios pagarán 25 pfennings por cada 10 unidades superficiales y 50 por los predios que excedan de esta extensión.

La recaudación debe llevarse a efecto el día 8 del mes corriente.

## Telegrafía sin hilos

Desde el día primero del año actual ha quedado abierta al servicio público una estación del telegrafo sin hilos.

Hasta ahora los barcos que se hacían a la mar podían durante su viaje comunicarse con Inglaterra, pero no podían recibir despachos.

Desde este año los grandes trasatlánticos que van provistos de aparatos del sistema Marconi podrán recibir noticias de Inglaterra durante la travesía.

La tasa establecida es de 65 céntimos de franco por palabra.

La dirección, cuando se trata de un vapor que se halle en el mar, debe ser la siguiente:

«Mr. X. — Touraine (o el nombre del vapor de que se trate). — Atlántico.»

## Descubrimiento en Noruega

En 1879 se descubrió en Gokstadskibet, cerca de Sandefjord (Noruega), un barco antiquísimo, acerca del cual los arqueólogos mantuvieron largas controversias.

Hace poco tiempo se ha descubierto otra nave de remotes siglos, sepultada por espesa capa de arcilla, en las inmediaciones de Tonsberg, pueblo cercano a Slagen.

El barco recientemente descubierto mide 21,05 metros de eslora y 6,05 de manga, suponiéndose que era mayor esta última, pues la presión de la tierra sobre la nave ha deformado el casco de la misma.

Ha dirigido las excavaciones el señor Gustafson.

El barco se supone que fué construido hace mil años. En su interior contiene osamentas de animales, armas, utensilios y un esqueleto humano.

Créase que ésta perteneció a un guerrero que, a su muerte, fué encerrado en el barco como en un ataúd y sepultado con él.

Entre los objetos que dentro de la nave se han encontrado figura un bastón cubierto de inscripciones, que se están traduciendo actualmente.

## Aviso al público

El antiguo establecimiento de Antonio Canet Bestard titulado, **Horno de San Bauzá** de la calle de Maimó número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 50, en el cual se continuará la confección de bollos y pastas finas de toda clase, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cererols números 1 y 3.

CORDELERÍA 50—CEREROLS 13.

**DENTRÍFICO BOSCH** Timol Mentol, Qui na Japón.  
Lo mejor para la dentadura.

# Alcance Postal

## Nuevos arbitrios

Madrid 12 (2 a 5 t.)

En Madrid

El marqués de Vadillo tiene ya ultimado el proyecto de la Granvia, e inmediatamente se pondrá en ejecución.

Los propósitos del Gobierno son, que para Carnaval no quede un solo obrero parado; a fin de que no se desluzcan con manifestaciones inoportuna aquellas fiestas.

En Cádiz

La agitación popular por la imposición de arbitrios municipales y por la falta de trabajo, va cundiendo por muchas poblaciones.

Las noticias de Cádiz acusan tranquilidad; pero van aclarando el origen y el desarrollo de los sucesos.

El herido de bala de mauser José Muñoz, se ha agravado considerablemente, hasta el punto de temerse que fallezca de un momento a otro.

No ha resultado cierta la aseveración del gobernador civil, de que los manifestantes rociaron con petróleo la fachada del Ayuntamiento.

Se puede asegurar que esto no es verdad, pues el petróleo no ha aparecido por ninguna parte y sólo se ha visto en la fantasía del gobernador y de sus agentes.

Tampoco ha resultado coarctar en los motivos el liberal avanzado Sr. Algezábal, jefe de los liberales de esta provincia.

Los liberales y demócratas no han intervenido ni colaborado en los sucesos, como ha dicho el Gobierno, estando dispuestos a hacerlo así presente al gobernador.

En Córdoba

En Córdoba se nota también mucha excitación entre la clase obrera.

Un grupo de unos 500 acudió al Gobierno civil, rogando al Gobernador que les apoyara cerca del alcalde para que les proporcionara trabajo.

La policía intervino, procurando calmar los ánimos.

Las manifestantes visitaron después al alcalde, quien les prometió que haría cuanto pudiera por remediar su situación.

El alcalde llamó a su despacho a los principales propietarios de la localidad para recomendarles que empujaran obras en que se ocuparan los trabajadores.

En la reunión se acordó abrir una subscripción con que remediar por el pronto a los obreros parados, sin perjuicio de realizar algunas obras que solución de una vez el conflicto.

En Jerez

Los gremios de Jerez se reunieron anoche en el Círculo Mercantil, confirmando el acuerdo del cierre general para hoy día 12.

A medio día irá una Comisión al Ayuntamiento para exponer al alcalde la imposibilidad en que se encuentra el comercio de pagar los arbitrios.

Desde que se publicaron las tarifas se viene observando un profundo disgusto que ha tenido como complemento la actitud en que los gremios se han colocado.

Las autoridades se van convenciendo de que el único medio que hay para solucionar el conflicto, es suprimir los arbitrios acordados.

En Valencia

Nos telefonan desde Valencia que, desde el amanecer de hoy, están patrullando por la población y el puerto parejas de la guardia civil.

Los mercados están abastecidos de pan y otros artículos; pero escasean las carnes y las hortalizas.

Muchos obreros que no se habían adherido a la huelga, se han mostrado hoy conformes con ella.

Los pocos que trabajan han hecho saber a las Sociedades obreras que contribuirán al sostenimiento de la huelga con el importe de un día de jornal por semana.

Los huelguistas, reforzados con gran número de mujeres y niños, se han estacionado frente algunos talleres y fábricas invitando al paro a los trabajadores.

En muchos de los talleres lo ga conseguido.

La guardia civil ha disueltos los grupos, que después se han rehecho, recorriendo las calles en actitud tumultuosa.

Todos los comercios tienen los escaparates cerrados, dejando sólo media puerta abierta.

En las calles apartadas del centro de la

población se cierran los comercios al paso de los grupos.

En la calle de Barrull la guardia civil se vio precisada a dar los toques de atención, pues los grupos se resistían a las intimaciones de aquélla.

En la calle de Don Juan de Austria se produjeron sustos y carreras.

Hay cuatro detenidos. Se han adherido a la huelga 34 Sociedades obreras.

Los huelguistas intentaron detener un tranvía, apedreándole.

Resultó herida una mujer.

## La rebaja en consumos

Por el ministerio de Hacienda se ha expedido una real orden, autorizando al Ayuntamiento de Madrid para rebajar en el cupo de consumos la cantidad de 1.080.000 pesetas, en atención a las consideraciones expuestas por este Municipio sobre agravio comparativo.

Esta baja será aplicada siempre que el Ayuntamiento adopte las medidas necesarias y las haga efectivas para remediar el problema de las subsistencias, sin dar lugar a méritos como los ocasionados en provincias.

## Entierro de Luisa Michel

Dicen de Marsella que se ha verificado el entierro de Luisa Michel, al que han acudido más de tres mil personas.

En varios *landeaux* se colocaron unas ochenta coronas y once banderas, una de ellas roja.

Se pronunciaron varios discursos, ensalzando las cualidades de la finada y su influencia en las ideas regeneradoras de la clase proletaria.

## Política

### Monumento a Sagasia

El Ayuntamiento de esta capital ha votado un crédito de 15.000 pesetas para contribuir a los gastos de la erección de un monumento a Sagasia.

El mes próximo entregará otra cantidad con el mismo objeto.

En los meses sucesivos tomará igual acuerdo, hasta que haya bastante para la realización de la obra, caso de que la subscripción abierta no cubra los gastos.

### Caceras políticas

El señor Maura está de caza permanente desde que abandonó el Poder.

Estas caceras tan prolongadas tienen más de política que de otra cosa, pues indudablemente son un recurso de que se vale el expresidente del Consejo para evitarse compromisos.

### Firma regia

El rey ha firmado los decretos siguientes:

Indultando de la pena de muerte a tres reos sentenciados por las Audiencias de Toledo, Cáceres y Madrid.

Nombrando gobernador de las posesiones de Río Muni al segundo jefe de las minas, señor Gómez de la Serna.

### Nuestra escuadra

Ha fundeado en Cádiz nuestra escuadra, que va a aquel puerto para rendir los honores correspondientes a los duques de Connaught.

### Las Cortes

Como el señor Cobián no terminará en estos días, ni mucho menos, el estudio del presupuesto de Marina, que, como es sabido, es el regulador de la marcha política del Gobierno, las Cortes es muy posible que si se abren este año, no lo hagan hasta pasadas las Pascuas de Resurrección.

### La «Gaceta»

La *Gaceta* anuncia el concurso para contratar el servicio de comunicación entre Fernando Poo, las posesiones del Golfo de Guinea y las colonias extranjeras vecinas.

### Azcárraga y las Cortes

Un redactor de *El Liberal* ha hablado hoy con el general Azcárraga, y éste le ha manifestado que carecen de fundamento los rumores de que el Gobierno no abrirá las Cortes.

El presidente del Consejo ha dicho: —El Gobierno irá a las Cortes, cueste lo que cueste.

Es cuestión de decoro para nosotros ir al Parlamento.

Caeremos en él si se cumplen los pesimismo que algunos se complacen en exagerar; pero caeremos dignamente.

Sea corta ó larga la vida de este Gobierno—añadió el presidente del Consejo,—cumpliremos cuanto nos imponen los deberes que hemos echado sobre nosotros y cuya pasadumbre conocíamos por anticipado.

## El Vaticano y el Quirinal

Corrientes de amistad

Telegrafian de Roma que el Papa ha recibido en audiencia particular a los duques de Génova.

La entrevista fué cordialísima. El Papa acompañó a los duques hasta la puerta de sus habitaciones.

Se comenta esta entrevista, considerándose como el primer paso para la reconciliación entre el Quirinal y el Vaticano.

## Huelga colosal

La huelga de Westfalia, por las enormes proporciones que ha adquirido, preocupa seriamente a las autoridades y a todos los Gobiernos, que ven a donde pueden llegar los obreros el día que se censan de ser explotados.

En aquella localidad, cuya riqueza principal es la explotación del petróleo, están 47 pozos parados.

Veinte de ellos han dado un contingente a la huelga de 80.000 obreros.

## Noticias varias

La novela de la señorita

Se ha dictado auto de encarcamiento contra el ex-delegado de policía Angel López, complicado en la denuncia que presentó una conocida señorita, hija de un difunto magistrado, contra su madre, que la vendió, y de cuyo asunto nos ocupamos uno de estos días pasados.

El polizonte ha quedado en los calabozos del Juzgado incomunicado, y hoy será trasladado a la Cárcel Modelo.

## Cosecha des ruída

Dicen de Málaga que a consecuencia de los últimos temporales ha quedado destruida completamente la cosecha de caña dulce, que es una de las mayores riquezas de aquella provincia.

## Expulsión

El Comité Ejecutivo del partido radical de París ha excluido del partido al nuevo presidente de la cámara francesa.

## La Cámara francesa

Todos los grupos que forman la Cámara francesa han entrado en una actividad política extraordinaria, con motivo de la elección de la elección del nuevo presidente.

## NOTICIAS DE LA GUERRA

### Inquietud

Dicen de San Petersburgo que reina en los centros militares mucha inquietud, por la suerte que pueda correr el general Karpatkin y su ejército, con los refuerzos que recibe el general Oyama, procedentes de Port Arthur.

El general ruso sólo cuenta, a lo que parece, con 200.000 hombres.

En vista de esta inferioridad numérica, ha llegado a hablarse de una sumisión completa del ejército ruso.

Sin embargo, un personaje importante de la política ha declarado que aun cuando se conviniera en no dar ninguna batalla formal que pudiera comprometer el honor de las armas rusas no llegaría el caso de la sumisión.

### Refuerzos a Oyama

El general Nogi ha dispuesto selgan para reforzar el ejército de Oyama las fuerzas que no son precisas para la defensa de Port Arthur y todos los cañones de grueso calibre que han servido en el ataque de aquella plaza.

### La escuadra rusa

El almirante Rodiestanski ha dado órdenes a sus buques de que redoblen la vigilancia, pues ha tenido noticias de que dos escuadras japonesas van en busca de la suya.

### En Mukden

Según noticias de Mukden, los rusos siguen acumulando fuerzas frente al ala izquierda de los japoneses.

### Stoessel y Nogi condecorados por Guillermo II

París 12.—Telegrafian desde Berlín que el emperador Guillermo II de Alemania ha conferido al general ruso Stoessel y al general japonés Nogi, la condecoración de la Orden *Para el Mérito*, como homenaje a la valentía de que éstos y sus soldados han dado pruebas durante el sitio de Port-Arthur.

El kaiser ha rogado al czar y al mikado que tengan a bien sancionar esta prueba de distinción y autoricen a los mencionados generales para que puedan aceptarla.

La noticia de este público testimonio de la aprobación real, ha sido vivamente comentada en todos los sitios centros de información política.

Las personas que pasan por estar bien enteradas, aseguran que el incidente no tiene ninguna seria importancia desde el punto de vista político.

### Oposiciones á Telégrafos

La Gaceta anuncia la convocatoria para las próximas oposiciones á las plazas de aspirantes que hay que cubrir en el Cuerpo de Telégrafos.

He aquí las condiciones á que por Real orden tiene que someterse aquella: Primera. Que la convocatoria se haga para 200 plazas, que deberán cubrir, conforme á las disposiciones vigentes, á medida que ocurran vacantes de su clase y después que hayan ingresado todos los que en la actualidad se encuentran en situación de excedentes, los alumnos que, por el orden de su calificación, obtengan los primeros lugares en la relación de aprobados, y si varios alumnos obtuvieran la misma calificación, se coloquen en aquella por el orden de mayor á menor edad.

Segunda. Que para tomar parte en esta convocatoria se admitan solicitudes durante un plazo de cuarenta y cinco días, que empezarán á contarse desde el siguiente á la publicación de esta Real orden en la Gaceta de Madrid y terminará á las doce del último día.

Tercera. Que los candidatos acompañen á sus solicitudes los documentos que siguen:

- a) Acta civil de nacimiento legalizada en debida forma.
- b) Certificación de buena conducta, expedida por la autoridad civil competente.
- c) Relación, firmada por el solicitante, de los estudios que ha hecho y ocupaciones que ha tenido, declarando al final de ella, bajo su palabra, no haber sido nunca procesado.

Cuarta. Que conforme á lo prevenido en el artículo 18 del reglamento orgánico del Cuerpo de Telégrafos, modificado por Real decreto de 19 de Agosto del año anterior, los concurrentes á la convocatoria deberán haber cumplido la edad de quince años y no excederán de la de veintidos, ambas á la fecha de esta Real orden.

Quinta. Que no se dispense á los concurrentes asignatura ninguna bajo pretexto de haberla ya aprobado en exámenes anteriores, dándose por vista, sin más tramitación, cualquiera instancia que á pesar de esta prescripción, pudiera ser presentada.

Sexta. Que los exámenes den principio después de terminado el reconocimiento físico de todos y cada uno de los salientes, y se verifiquen en cinco ejercicios, por el orden siguiente:

- 1. Gramática castellana y traducción y escritura del francés.
- 2. Aritmética.
- 3. Elementos de Geometría.
- 4. Nociones elementales de Física; y
- 5. Geografía.

El examen de cuyas materias se sujetará á los programas aprobados por Real orden de 7 de Mayo de 1902, publicada ésta y aquéllas en la Gaceta del día 10 del mismo mes.

Séptima. Que el resultado de todos los ejercicios se haga público diariamente con la calificación obtenida por cada opositor.

Octava. Que ningún candidato pueda ser admitido á examen si del reconocimiento facultativo no resultase probada su aptitud física; y

Novena. Que todo individuo que no se presente á verificar el examen de cualquier ejercicio en el día y hora que el Tribunal le señale, cualquiera que sea la causa de su falta, y aun en el caso de enfermedad, pierda todos sus derechos á continuar los ejercicios y sea desde luego eliminado de la lista de opositores.

Las materias de examen se exigirán con la extensión que marcan los programas aprobados por Real orden de 7 de Mayo de 1902, sin sujeción al texto determinado.

La extensión máxima con que deben acreditarse los conocimientos es: para la Gramática castellana, el compendio de la Real Academia Española y el prontuario de Ortografía de la misma; para el Francés, escritura al dictado y traducción de un libro moderno de ciencia ó literatura; para la Aritmética, las de Cirodde, Salinas ó Sanchez Vilal, tan sólo en cuanto á su extensión, pero sin que haya texto alguno obligatorio; para la Geometría y la Física se regulará la extensión por el carácter elemental de los programas respectivos, y para la Geografía, por su carácter elemental, dando, no obstante á la descripción de España la extensión que actualmente tiene en los estudios de segunda enseñanza.

### Información económica y financiera

¿Bajarán los francos?

A las 33'30, con baja de 35 céntimos, quedaron ayer los francos. Hay que tener en cuenta que el descanso viene observándose de algún tiempo á esta parte. Por un conjunto de circunstancias de difícil enumeración, no es fácil predecir si continuará disminuyendo la prima del cambio.

Puede, sin embargo, expresarse la confianza de que el cambio no aumentará, y para convencerse de ello basta con observar algunos hechos que han de influir por cierto tiempo.

Las existencias de oro en poder del

Banco de España no han aumentado en la última semana: sigue siendo de 367 millones, pero las disponibilidades en el extranjero son algo mayores que en fin de Diciembre, y exceden de 31 millones, sin contar con los créditos abiertos por 35 millones.

El Tesoro público dispone más de 18 millones de pesetas en oro, y sus disponibilidades están llamadas á crecer.

En efecto, el pleito fallado á nuestro favor en Inglaterra, traerá al Tesoro 80.000 libras esterlinas y la venta de barras de plata 68.000 libras más, ó sean unos 2 1/4 millones de pesetas oro. A estas cifras hay que añadir los cargamentos de cereales, cuyo envío está anunciado y aquellos que han llegado y no adeudan en espera de la baja de derechos y que, vótese ó no la ley, tendrán que adeudar (en oro, por supuesto), para que la baja de precios no aminore el lucro.

A estas circunstancias se une la posibilidad de que el Tesoro venda sobrantes que son conocidos y cuyo aumento probable está á la vista de todos.

De modo que podrán no bajar los cambios; pero hay varios motivos para creer que no aumentará su precio.

### Títulos pequeños de Exterior

Los trabajos para concertar la fabricación de títulos pequeños de 4 por 100 Exterior estampillado, cuya emisión por ocho millones de pesetas oro dejó acordada el señor Osma, adelantan bastante.

Por cierto que cuando se verifique el canje de títulos grandes por esos pequeños, la proporcionalidad de las diversas series será inferior, por lo que á pequeños se refiere, á la que estableció la ley de creación del señor Camacho.

### Circular á los alcaldes

El gobernador civil interino señor Astudillo de Guzman, publica en el B. O. de la provincia la siguiente:

Circular: No habiendo dado cumplimiento algunos alcaldes de esta provincia á la Circular de este Gobierno de fecha 27 de Diciembre último publicada en el Boletín Oficial del mismo día, referente á la remisión de la copia del acta de constitución de las Juntas locales de Reformas Sociales el día primero del actual, les prevengo que de no efectuarlo en el improrrogable plazo de cinco días les impondré el máximo de la multa que determina el art. 184 de la Ley municipal con la que desde ahora quedan condenados.

Palma 12 de Enero de 1903.

### Fondadero de Buques

### de las Compañías Baleares en Barcelona

En la última junta celebrada en Barcelona bajo la presidencia del gobernador civil, por las autoridades de Marina y representantes del Comercio, se acordó, en vista de las peticiones de varios armadores de aquella plaza solicitando fondadero para sus buques una nueva distribución provisional de muelles, dando algunas disposiciones, de las cuales reproducimos, las siguientes por referirse á los buques de las Compañías de Baleares.

Segunda. Que los vapores de la Isla Marítima atraquen en los primeros espacios del muelle de la Barceloneta, al lado del Depósito.

Tercera. Que los vapores-correos de Menorca de la Compañía Marítima sigan ocupando el mismo lugar al lado de las escaleras de la Paz.

### Teatrales

#### Principal

El próximo sábado debutará en este teatro la compañía Cómica-Dramática que dirigen el conocido autor don Francisco Morano y la bella actriz Matilde Moreno.

#### Blenco artístico

##### Actrices

Bagá Eloisa; Gil, Teresa; Gomez, Mercedes; Luna, Isabel; Martínez, Adela; Moreno, Matilde; Nieves, Francisca; Nieves, Rafaela; Perez, Pilar; Vázquez, Adela.

##### Actores

Florit, Luis; Morano, Francisco; Nieva, Enrique; Morro, Justo; Porredón, Fernando; Ruiz-Tatay, Leovigildo; Sanchez, José; San Juan, Elias; Torner, Antonio; Vázquez, Pedro.

##### Estreos

La compañía piensa estrenar en esta temporada las siguientes obras:

- La Castellana; Deshonori; Tosea; Aire de fuera; Magda; Tempestad en la sombra; El judío Polaco; Maebath; El poder de las tinieblas; En el teléfono; Ruy-Bles; La noche de Reyes; La doncella de mi mujer; El caudrático; El secreto de la esfinge; El amor que pasa; El Torballino; Las flores; El amigo; Los titiriteros; El místico y El abuelo.

##### Monólogos

La huelga de los herreros; Amor sin conciencia y Nubecilla de verano.

Por referirse á la Compañía que ha de debutar en nuestro coliseo el próximo sábado, reproducimos á título de informa-

PRECIO FIJO

# EL SIGLO

## Gran comercio de Tejidos y Novedades para Señora de Miguel Llauger

Calle do Jaime II, número 118 y Platería del 51 al 57

Teniendo que cambiar de local, participo á mi distinguida clientela y al Público en general que he decidido liquidar con fabulosas rebajas de precios en todos los artículos.

A fin de que la venta sea más fácil regirá

## PRECIO FIJO

PRECIO FIJO

ción los siguientes párrafos del Diario de Zaragoza, donde aque la ha actuado:

«El público inteligente, que desdeña la rutina y se recrea con la observación de las pasiones, aplaudió con sinceridad el estreno del drama de Francos Rodriguez y tributo cariñosa ovación á los artistas que interpretaron con justa adaptación al medio, las escenas más interesantes de El caudrático.

«Francisco Morano, Matilde Moreno, Torner, Ruiz Tatay y los demás artistas realzaron con su labor escénica las exquisiteces de la delicada obra estrenada anoche en el teatro Principal.»

También El Progreso habla con elogio de El caudrático, en cuya representación se hicieron notar Matilde Moreno, la notable y hermosa actriz; Morano, Torner y Ruiz Tatay.

La compañía Cómica-Dramática que dirige don Francisco Morano y á la que pertenece la primera actriz Matilde Moreno debutará mañana en nuestro primer coliseo con El nido ageno y la comedia Entre doctores.

El domingo pondrá en escena la obra de Galdós, La loca de la casa.

### Asistencia Palmesana

Ayer noche se cantó en este teatro la ópera de Puccini «La Bohème», tomando parte en ella los artistas que actuaron últimamente en el Principal, prestándose á ello debido á tratarse de una función benéfica.

Ayer el teatro aparecía mas lleno que de costumbre, presentando un aspecto brillante.

Sustituyó á Iribarne en el papel de Rodolfo el tenor señor Costa.

El público ovacionó á los artistas durante toda la función, premiándoles con bouquets de flores al terminar el tercer acto.

Terminada la obra, la señora Favilli se prestó amablemente á cantar el aria de «La Favorita», mereciendo justos aplausos y ratificando lo que de su voz se ha dicho en anteriores crónicas.

### La protectora

Deseara la empresa de este teatro de corresponder á los favores que viene dispensándole el público, ha ensayado el drama «La Campana de la Almudaina», producción del distinguido literato mallorquín don J. Palou Cell, para ponerlo en escena el próximo domingo.

### Espectáculos públicos

La dirección de la Compañía Alegria ha empezado á cumplir el compromiso contraído con el público, es decir, el de introducir importantes variaciones en el espectáculo.

Ayer debutó el señor Godefroy con sus cuatro caballos amaestrados. También se presentó por primera vez ante nuestro público la Srta. Henriette, consumada caballista.

El clou de la noche fué el debut de las hermanas Daineff, á las que el público aplaudió justamente, obligándolas á repetir varios números.

### Asuntos municipales

#### Comisión de Obras

Ayer celebró sesión la Comisión de Obras.

Enteróse de una relación de agua á presión de las fuentes instaladas en las plazas de San Pedro y Palacio, á efecto del arbitrio que han de satisfacer.

Se acordó contratar las obras de alcantarillado de la calle de Santa Clara hasta empalmar con la de Serra; y Se concedieron varios permisos para obras particulares.

También acordó reunirse el próximo lunes para terminar el despacho de asuntos.

#### Oposiciones á delincentes

Anteayer empezó, no el concurso de delincentes como equivocadamente dijimos en nuestra rectificación de anteayer al querer referirnos al concurso de celadores, sino las oposiciones á delincentes para cubrir una plaza vacante en la Comisión de Ensanche.

El Tribunal se reunió bajo la dirección del concejal señor Castaño.

Se terminó el primer ejercicio y ayer tarde se continuó el segundo consistente en la resolución de problemas geométricos.

Son ahora los opositores seis por haberse retirado don José Baldá.

#### Convocatoria

El presidente de la Comisión de Gobierno y Policía ha convocado á sesión á aquella Comisión el sábado próximo.

Tiene por objeto la tal reunión tratar respecto á el emplazamiento de la Plaza de Abastos.

El señor Ramis (don A.) parece que sostendrá su opinión respecto á la construcción de dos plazas, y demostrará lo inconveniente que reviste el que se emplace en el sitio en que hoy figura.

#### Cómbola benéfica

#### La Cruz Roja

Habiendo resuelto la Asociación de la «Cruz Roja» verificar una tómbola para allegar recursos con que atender á la compra de material para el servicio de ambulancia, se invita á todas las personas caritativas para que hagan el donativo del objeto que tengan á bien.

Para la recolección de objetos habrá en el dispensario de la Asociación calle de la Rambla, desde las dos á las 8 de la tarde, empezando el día 16 del actual, una persona de la Junta organizadora, encargada de recibirlos, siendo nombrados los siguientes Sres.

Presidente, Ilmo. Sr. D. Manuel Villalonga.

Vice-Presidente 1.º, don Antonio Rebas.

Vice-Presidente 2.º, don Ramón Retger.

Vocales: don Matías Compañy, don Jaime Lluch, don Francisco Gamarra, don Miguel Colomar, don José Pomar Kleber, don José Queiglas, don Antonio Miró, don Jaime Miró, don Pedro Llofríu, don Bartolomé Reus, don Bartolomé Oliver y don Baltasar Cortés.

### Mercados

El mercado de hoy se ha visto bastante concurrido. Han regido los siguientes precios:

	Inca
Almadrón el quintal á ptas.	96'00
Trigo (id.)	21'00
Candeal á (id.)	21'00
Cebada del país (id.)	12'00
Id. Forastera á (id.)	11'00
Avena del país á (id.)	9'00
Id. forastera á (id.)	8'00
Garbanzos á (id.)	23'00
Maiz á (id.)	16'50
Habichuelas (confit) á (id.)	47'00
Id. blanca á (id.)	36'00
Frijoles á (id.)	33'00
Habas para cocer á (id.)	23'00
Id. ordinarias á (id.)	20'00
Id. para ganado á (id.)	19'00
Cerdos cebados la arroba á Ptas.	14'00
Higos pesos el quintal á Ptas.	9'00
Azafrán los 33 gm.	3'50
Inca 12 1905.	

Los precios que han regido en el mercado de hoy son los siguientes:

	Sineu
Los precios han sido los siguientes:	
Trigo, (cuartera),	20'00
Cebada del país á (id.)	12'00
Avena del país, (id.)	9'00
Habas para cocer (id.)	20'00
Meiz (id.)	16'00
Habichuelas (id.)	48'00
Id. conhts (id.)	30'00
Frijoles (id.)	35'00
Garbanzos (id.)	25'00
Sineu 11 1905.	

### Juntas de Reformas Sociales

#### Artá

Alcalde-Presidente, D. Andrés Sureda Sancho.

Cura-Párroco, don Gabriel Salvá Medinas.

Médico titular, don Guillermo Blanes Masanet.

Vocales patronos, don Pedro Lliteras Servera, don Gerónimo Ginard Sureda y don Gadiel Moyá Servera.

Vocales obreros, don Arnaldo Mascarró Casellas, don Juan Nebot Vives y don Antonio Veñy Ginard.

#### Santañy

Alcalde Presidente, don Bernardo Escalás.

Cura-Párroco, don Rafael Sitjar.

Médico, Dr. Escalás.

Vocales patronos, don Jaime Escalás, don Miguel Roig y don Nadal Tomás.

Vocales obreros, Pedro Juan Tomás, Miguel Servera y Damián Rigo.

#### Escorea

Alcalde Presidente, don Antonio Cánaves.

Vocales, don Juan Solivellas, don Guillermo Solivallas, don Juan Mir don Guillermo Mir y don Antonio Rullán.

#### Andraitx

Alcalde-Presidente, don Antonio Valent.

Vocales patronos, don Mateo Bosh, don Antonio petid y don Jaime Terrades.

Vocales patronos suplentes, don Antonio Reus, don Jaime Alemañy y don Juan Pieras.

Vocales obreros, don Pedro Juan Palmer, don Gabriel Pujol y don Antonio Calsfell.

Vocales obreros suplentes, don Juan Fiol, don Bartolome Palmer y don Mateo Amengual.

#### Establiments

Alcalde-Presidente, don Bartolomé Martorell.

Vicario, don Arnaldo J. Palmer.

Vocales patronos, don Juan Gil, don Antonio Ramón, don Juan Mas, don Antonio Gil y don Francisco Vallespir.

Vocales patronos suplentes, don Juan Martorell, don Antonio Liabrés, don Antonio Tarrasa, don Jorge Vallespir y don Miguel Palmer.

Vocales obreros, don Pedro José Salamanca, don Miguel Más, don Bartolomé Borrás, don José Salamanca y don Francisco Torres.

Vocales obreros suplentes, don Antonio Miguel Bonet, don Tomás Vidal, don Antonio Pons, don Antonio Moyá y don Francisco Cañellas.

(Se continuará.)

### Fiesta religiosa

Con la solemnidad de los años pasados se celebrarán este en la iglesia del Socorro las Cuarenta Horas en honor del milagroso Niño Jesús de Praga, durante los días 14, 15 y 16 del presente mes de Enero.

El programa es el siguiente:

Día 14.—A las seis de la mañana se expondrá S. D. M. A las ocho, durante a misa de los Alumnos, empezará la novena rezada al Santo Niño. Por la tarde, á las seis, se rezará el Santo Rosario, al que seguirán el sermón que predicará el R. P. Eloy del Barro, el ejercicio del Triduo, cánticos y Reserva.

Día 15, domingo.—Fiesta del Santísimo Niño Jesús, Patrón del Colegio. A las ocho de la mañana misa de Comunión general para los Alumnos y personas devotas del Niño Jesús de Praga. A continuación se expondrá S. D. M., y á las diez y media, misa solemne, cantada por el Orfeo Mallorquín. Predicará el paterístico el R. P. Valentín Pérez.

Día 16.—Exposición á las seis de la mañana. Por la tarde predicará el R. P. Eloy del Barro, y la conclusión del Triduo se hará con Trisagio, procesión y Reserva.

### Pidiendo copia de un acta

En el Gobierno civil de la provincia, ha presentado hoy el veterinario don Juan Mayol Malendra, una instancia en la cual hace constar que habiéndose enterado por el periódico LA TARDE de que la Junta Provincial de Sanidad, ha tenido á bien nombrar inspector provincial de veterinaria á don Cabriel Martorell, desea que se le entregue una copia certificada de la sesión celebrada por dicha Junta.

En la instancia señala que dicho cargo se le concedió al recurrente por poseer más categoría y mérito contraídos, en el concurso celebrado en Febrero de 1899.

### Pomada anti herpética BOSCH

Utilísima para la curación de las HERPES, LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

Crónicas judiciales

Causa vista

Anteayer se vió la causa seguida por el Juzgado de Palma contra A. P. acusado del delito de hurto.

Defendió á la procesada el señor Rossalló y Gómez.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Sentencias

El Tribunal de Derecho ha dictado sentencia en la causa seguida contra M. C. y por ella se absuelve á la procesada y se requiere á J. A. para que devuelva al Juzgado los botones que tiene en depósito y que sean entregadas á la M. C.

\*\*

Se ha dictado también sentencia contra J. B. por la que se le condena á un año, ocho meses y un día de prisión correccional por el delito de disparo y á diez días de arresto por el de lesiones.

Las vistas de ayer

Esta mañana á las diez y media se ha visto en juicio oral y público la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra A. Q. acusada del delito de hurto.

El Ministerio Público ha solicitado para la procesada la pena de tres meses y un día de arresto mayor.

El señor Pujol, defensor, ha solicitado se le condene solamente á la pena de dos meses y un día.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

A las once y media se vió la causa seguida contra J. B. acusado del hurto de una chelina.

El Teniente Fiscal D. Carlos de la Quintana que sostuvo la acusación pidió para el procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

La defensa que corría á cargo del letrado D. Gabriel Más solicitó la libre absolución del procesado.

El juicio fué declarado concluso para sentencia.

Crónica marítima

Movimiento del Puerto

Para Sóller salió ayer tarde el laúd «San José.»

Ayer tarde salieron los vapores «Balear» para Argel, «Menorquina» para Mahón y «Cataluña» para Barcelona.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar.»

Hoy, al medio día, saldrá el vapor correo «Lulfo» con destino á Ibiza y Alicante.

Mañana llegará procedente de Valencia á Ibiza el vapor «Istefo», con la correspondencia.

Crónica Religiosa

Para mañana

SANTORAL.—San Dacio obispo

Jubileo de «Cuarenta Horas»

Empiezan en el Socorro en honor del Niño Jesús de Prega.

Gaceta del día

Comisión Permanente de Sanidad

A la hora de cerrar la presente edición se halla reunida en el gobierno civil, la Comisión Permanente de la Junta provincial de Sanidad bajo la presidencia del señor Bergá con asistencia de los vocales señores Alzamora, Rover y Jaume Matas.

Dreientos declarados nulos

El segundo Jefe de la Aduana de esta ciudad, señor Villanueva hace saber que en virtud de expediente han sido declarados nulos para su uso 300 precintos azules números 261.001 á 261.300 y cien rojos números 147.301 á 148.000 de la Renta del alcohol que los fabricantes de aguardientes y licores señores Ripoll hermanos de Lluçmayor.

Dérida

Se ha extraviado una perra perdiguera, blanca con manchas rojas.

La persona que la haya encontrado puede pasar por esta Redacción donde se le darán detalles.

Bailes de máscaras

El presidente accidental de La Protectora, ha tenido la atención, que le agradecemos, de invitarnos á los bailes que se celebrarán en aquella sociedad los días 14, 21 y 28 del corriente, y 4, 11, 18 y 25 de Febrero, y 2, 4 y 6 de Marzo próximo.

Riña

Ayer por la tarde en la calle de Bobians cuestionaron acaloradamente dos sujetos, resultando uno de ellos con una contusión en la cebeza.

El agresor se dió á la fuga.

Accidente del trabajo

En el Gobierno Civil se ha presentado el parte correspondiente, dando cuenta de que el obrero Bartolomé Bauza Rauch de 15 años de edad, que se hallaba trabajando en los talleres de reparación de buques, se produjo una herida en la región frontal, á consecuencia de una caída sufrida al bajar una escalera de un buque en reparación, hecho que tuvo lugar en los astilleros del Mollet.

El herido fué curado por el facultativo D. Jerónimo Ripoll Matheu.

Vacante

Se halla vacante la plaza de Médico auxiliar de la Administración de justicia y de la penitenciaría del Juzgado de 1.ª Instancia de Manacor, por renuncia de D. Juan Literas.

Hurto de aves

La guardia civil del puesto de Lluçmayor participa al señor Gobernador, un hurto de ocho aves de corral, ocurrido en la finca denominada Son Gracías, propiedad del vecino Miguel Tomás Mulet.

Bienvenido

Se encuentra en esta ciudad el viajante de la acreditada casa exportadora de vinos y licores «Barceló é Hijos de Málaga», nuestro particular amigo don Antonio Fernández de Alarcón.

Los vapores de la Trasa Lántica

Situación de los vapores-correos de la Compañía Transatlántica.

Línea de Buenos Aires.—El «León XIII» salió el 3 de Enero de Montevideo para Las Palmas; el «P. de Sadrústegui» llegó el 5 de Enero á Málaga de Barcelona.

Línea de Cuba, Méjico y Nueva York.—El «María Cristina» llegó el 3 de Enero á Santander de Coruña; el «Alfonso XIII» salió el 4 de Enero de Habana para Veracruz; el «Antonio López» llegó el 28 de Diciembre á Génova de Barcelona; el «Montserrat» llegó 3 de Enero á Nueva York de Habana; el «Manuel Calvo» salió el 30 de Diciembre de Cádiz para Nueva York.

Línea de Venezuela-Colombia.—El «Buenos Aires» salió el 3 de Enero de Habana para Puerto Limón; el «Montevideo» llegó el 3 de Enero á Cádiz de Santa Cruz de Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Filipinas.—El «Isla de Panay» salió el 1.º de Enero de Singapur para Manila; el «Claudio López y López» salió el 31 de Diciembre de Cebu para Singapur; el «Alicante» llegó el 3 de Enero á Barcelona de Valencia; el «Isla de Luzón» llegó el 3 de Enero á Cádiz de Valencia.

Línea de Canarias.—El «M. L. Villaverde» salió el 5 de Enero de Cádiz para Las Palmas.

Línea de Fernando Poo.—El «Megador» en Fernando Poo; el «San Francisco» salió el 4 de Enero de Las Palmas para Fernando Poo.

Línea supletoria.—El «J. del Piñero» en servicio de Cádiz á Gibraltar y Tánger; el «Lara» llegó el 3 de Enero á Cádiz de Vigo.

Nombramientos

Ha sido nombrado portero de la Audiencia don Benito Saez; alguacil don Pedro Oliver y mozo don Jacinto Nadal.

Movimiento de buques

Por la superioridad se ha dispuesto que el cañonero «Vicente Yañez Pinzón» vaya á Cartagena á limpiar fondos, en vez de ir á Barcelona como estaba anunciado.

A dicho arsenal irá también con el mismo objeto el cañonero «Nueva España», de apostadero en nuestro puerto.

«Necesidad de vulgarizar el derecho»

Tal es el tema que desarrollará el ilustrado abogado y Concejal de este Ayuntamiento don Francisco Martorell, en la conferencia popular que se celebrará el próximo domin á las seis de la tarde en el Círculo Liberal.

Telegramas

Consejo en Palacio.—De Marruecos.

Madrid 12-14

En el Consejo celebrado en Palacio se ocuparon los ministros de las huelgas de Valencia y de los sucesos de Cádiz, que ahora parece haberse calmado.

Tratóse también del superavit que arroja el presupuesto anterior y del viaje á Cádiz de los duques de Connaught.

Se ha conjurado el conflicto de Marruecos que amenazaba terminar con la ruptura de relaciones entre aquel gobierno y Francia.

Desde Jerez.—Los duques de Connaught.—Indites firmados

Madrid 12-14-5

Comunican desde Jerez que se han cerrado las tiendas en son de protesta contra el recargo de los arbitrios municipales.

Témese que ocurran desórdenes.

De Lisboa telegrafían ha zarpado con rumbo á Cádiz el crucero «Essex» á cuyo bordo viajan los duques de Connaught.

Se ha firmado el indulto de varios reos condenados á la última pena, procedentes de las Audiencias de Toledo, Cáceres y Madrid.

Gaditanos en Madrid

Madrid 13-1 20

Han llegado á esta Corte el diputado por Cádiz señor Viesca y el Alcalde de aquella ciudad.

Vienen comisiones para dar cumplimiento á las promesas hechas por el ayuntamiento de Cádiz

de solucionar el conflicto surgido con motivo del recargo de los nuevos arbitrios.

Sucesos en Valencia

Huelga general.—Tranvías apedreados.—Las tropas en la calle.—Acuartelados.—El arbitraje.—Sucesos en el Grao.—Los tejedores.—Cargas de caballería.—Agresiones.—Heridos.

Madrid 12-14-50

(Siete telegramas)

Las noticias que hoy han ido recibiendo remitidas desde Valencia comunican que en esta ciudad reina una situación extraordinariamente anormal.

La excitación de ánimos es intensa.

Se han declarado en huelga 36 sociedades obreras, cuyo número de huelguistas es muy considerable.

Los obreros han llevado á cabo manifestaciones tumultuosas, recorriendo varias calles, en las que han apedreado los tranvías que estaban en circulación, por haberse negado sus empleados á secundar su actitud.

A consecuencia de las piedras algunos coches han resultado con desperfectos de consideración.

Los viajeros corrieron graves riesgos, saliendo herida una mujer.

Otros pasajeros sufrieron también fuertes contusiones á consecuencia de las pedradas.

Se han repetido las manifestaciones tumultuosas llevadas á cabo por los huelguistas.

Considerándose las fuerzas de la benemerita insuficientes para garantizar el orden é impedir que las turbas cometan sucesos y coacciones, las tropas salieron á la calle, tomando posiciones en los puntos mas amenazados.

Fuertes pelotones de soldados de infantería han ocupado las inmediaciones de los sitios donde se levantan las casetas de los fieltros, mientras escuadrones de caballería patrullan por los mercados, manteniendo el orden y dispersando los grupos.

Las calles han sido enarenadas á fin de facilitar las cargas de caballería si viniese el caso.

Esta recorre las plazas á fin de evitar que los huelguistas formen grupos.

Toda la guarnición se halla acuartelada, habiendo recibido órdenes de estar dispuesta para salir al primer aviso.

La ciudad presenta un aspecto imponente. La benemerita circula por las calles, acudiendo á los sitios en que los huelguistas puedan cometer mayores excesos.

Las autoridades han declarado que han quedado aseguradas las subsistencias como medida de previsión, en el caso que la huelga continuase algunos días.

Era este un punto que preocupaba muy principalmente á aquellas, en el caso de que los revoltosos hubiesen conminado á los abastecedores.

Los patronos han aceptado el medio propuesto por el gobernador civil de apelar al tribunal del arbitraje, formado por individuos de la Junta de Reformas sociales, para solucionar el conflicto surgido con las sociedades obreras.

Comunicado el acuerdo á estas, los obreros se han negado á aceptarlo mostrándose muy intransigentes.

Con la actitud adoptada por los obreros de negarse á entrar en negociaciones, créese que la actual situación durará algún tiempo, comprometiendo gravemente multitud de intereses de la ciudad del Turia.

Recíbense noticias que acogen el rumor de haber ocurrido gravísimos sucesos en los pueblos del Grao y Cabañal.

Hablase de que los huelguistas que son muy numerosos en estos populosos arrabales de Valencia han sostenido empeñadas refriegas con las tropas y las fuerzas de la benemerita.

A consecuencia de la gravedad que va adquiriendo la situación considérase inminente la declaración del sitio de guerra.

Nuevos despachos recibidos de Valencia comunican que los tejedo-

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida

El Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en

Garrafones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.

» de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65

» de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados.—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—«La Rosa Blanca», Roca Hermanos, Borne 3 y 5.—«La Pajarita», Soler Hermanas, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

res de Alpera han abandonado el trabajo, declarando en huelga y secundando con ello la general declarada en aquella ciudad.

Los huelguistas han llevado á cabo nuevas manifestaciones tumultuosas, que degeneraron en conflictos de orden público.

Han recorrido las calles profiriendo gritos subversivos é intentando llevar á término multitud de desmanes.

Los actos de los revoltosos obligaron á la benemerita á salir en contra de ellos, ocurriendo un choque.

Los huelguistas resistieron las intimaciones de la guardia civil, haciendo contra la misma numerosos disparos.

La benemerita contestó á la agresión atacando á los autores de ellas.

La situación iba agravándose, temiendo degenerarse en una batalla campal.

Acudieron fuerzas de caballería que dieron varias cargas sable en mano, consiguiendo dispersar á los numerosos grupos que habían intentado la resistencia.

Fueron detenidos diez individuos de los que aparecían mas exaltados.

Madrid 13-1.

(tres telegramas)

Continúan recibiendo numerosos despachos que transmiten detalles de los sucesos que se desarrollan en Valencia.

Las últimas noticias alcanzadas á la hora en que telegrafío anuncian que los panaderos han abandonado también el trabajo, uniéndose á los huelguistas.

El conflicto planteado por la actitud de los panaderos estaba previsto por las autoridades, las cuales han procedido á solucionarlo inmediatamente.

Los obreros declarados en huelga serán sustituidos por soldados, á fin de que no falte pan para el consumo público.

Anunciase que hoy se declararán igualmente en huelga los empleados de los tranvías y los cajistas de las imprentas.

Dejarán de publicarse los periódicos.

Han sido agredidos por los obreros asociados los «esquirols» que trabajan en los muelles, en sustitución de aquellos.

En los muelles del Grao y del Cabañal han ocurrido fuertes colisiones entre «esquirols» y asociados, teniendo que intervenir la fuerza de la benemerita, la que fué acogida por estas con disparos de revólver y otras armas de fuego.

Los guardias civiles rechazaron la agresión atacando energicamente á los revoltosos.

Dieron varias cargas, de las que resultaron algunos guardias y obreros con heridas.

Los grupos se dispersaron, logrando la benemerita detener á 21 individuos.

Los últimos desahos dan cuenta de que la situación continúa siendo igual.

Las tropas mantienen en sus posiciones, vigilando los edificios y las casetas.

La benemerita patrulla incesantemente, intimidando la disolución de los grupos que se forman.

Témese se reproduzcan hoy los sucesos, pues los huelguistas se muestran intransigentes, reinando entre ellos grande excitación á consecuencia de los sucesos de ayer y de las detenciones que se han lle-

evado á cabo, cuya libertad solicitan.

Las autoridades no han cesado de tomar precauciones en previsión de lo que pueda ocurrir.

El gobernador militar de la plaza ha ordenado continúe el acuartelamiento de las tropas, habiéndose resuelto declarar el estado de sitio, si hoy no deponen los huelguistas en actitud hostil.

Explosión en una mina

Madrid 13-1-15

Comunican de Lorca que en una mina de aquella demarcación ha ocurrido una violenta explosión de gas.

De entre los obreros que en la misma trabajaban resultaron nueve heridos.

Villanueva en Africa.—En Jerez

13-1-25

Recíbense noticias de Africa comunicando que el señor Villanueva ha llegado á Sidi-Celabes siendo recibido por los españoles, los cuales le han obsequiado con un banquete.

De Jerez comunican que han sido abiertos los comercios y tiendas, habiendo renacido la tranquilidad.

Intentos de huelga en Madrid

Madrid 13-1-30

El Gobernador civil ha apercibido á los abastecedores del consumo público, los cuales habían anunciado cesarian hoy en el trabajo para declararse en huelga.

Los obreros dirigen enérgicas censuras contra los abastecedores.

La insurrección en Marruecos

Madrid 13-1-85

Telegrafían de Tánger que se han levantado en rebelión las kábilas de Marrakes, las cuales tienen el intento de apoderarse de muchos pueblos para saquearlos.

Los sublevados han comensado á poner en práctica sus planes.

Los europeos residentes en las comarcas sublevadas están alarmadísimos, temiendo las acometidas de los insurrectos.

Huelga en Uruguay

Madrid 13-1-40

Desde Montevideo telegrafían que en toda la republica del Uruguay se ha generalizado la huelga de los ferrocarriles.

A consecuencia de ello ha quedado paralizado el movimiento comercial.

La huelga ocasionará grandes pérdidas á toda la republica.

Visita á Loubet.—El Rey en automóvil

Madrid 13-1-45

Según anuncian personas autorizadas, el Infante D. Carlos cuando regreso de Alemania, donde desempeñará la embajada extraordinaria cuya comisión llevará, se tendrá en París al objeto de saludar al Presidente de la republica Mr. Loubet en nombre del Rey de España.

Ayer salió S. M. en automóvil, haciendo una excursión hasta el Escorial.

Cosecha Propia

DE M. MESTRES

Vinos Puebla blanco embotellado. Tinto á granel á 0'40 pesetas litro. Vinagre blanco superior á 0'50 pesetas litro.

RELOJERIA KRUG.—Única alemana en Mallorca. Espléndido surtido en relojes, y rapidez en composuras. Gran economía.—Colón 40 y 44.

